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8 月 12 日 23 时 20 分左右，天
津港国际物流中心区域内瑞海公
司所属危险品仓库发生爆炸，且
现场多次发生爆炸，其中第二次
爆炸相当于21吨TNT的威力。

这一夜，整个中国被天津的
爆炸声惊醒。

新闻客户端深夜推送的这
条新闻，令亿万天津之外的国人
揪心难眠。在灾难现场诸多市
民的“随手拍”中，我们感同身受
着这场意外灾难对生命与家园
的涂炭，我们关心关切着那些奔
走在救援现场或暂时还失联着的
面庞……他们在爆炸的前一刻，
可能还忙碌在工作岗位上，可能
跟我们一样刚刚进入梦乡，可能

还在为家庭的柴米油盐而奔走，
可能正蕴蓄着明天的希望与梦
想。只是爆炸，令这一切都转瞬
改变。灾难片般的现场，让人感
受到彻骨的伤痛与悲凉。

是的，正视伤痛与悲凉，才能
安抚人心，才能逾越困顿。

事发后第一时间，国家领导
人作出重要指示，要求尽快控制
消除火情，全力救治伤员，确保人
民生命财产安全。在民间，各种
自发自觉的救援行动，一整晚未
曾停步。城市悲情的底色之下，
有人性温润的暖流奔涌。

事故原因有待厘清，但这依
然不妨碍我们反思一些细节：譬
如关于化工安全这个全球性话

题。2011年，有媒体曾发出质疑，
“渤海湾遭遇化工厂围港”，并对
天津市工业园附近过于密集的危
险化工品项目提出质疑。2012
年，滨海新区的化工厂就发生过
双氧水储存罐爆炸的事故。当
年，天津还发生了市民因一家化
工企业离居民区过近而散步抗议
的群体性事件。那么，数年过去，
相关安全防护与应急处置工作，
果真毫无纰漏、百密无疏？爆炸
发生在 8月 12日 23时 20分，但直
到13日凌晨3时52分，“@天津发
布”才发布了第一条和事件有关
的消息。一分钟后，第二条微博
就是领导在现场。如此危机公关
法则、如此信息披露之举，与“互

联网+”时代民众对政府公共治理
的期待，相去甚远。

真相早一点，问责真一点，对
于伤亡人员、对于未有爆炸的城
市，是最好的慰藉与警示。救援
不能止步，问责也该与之同行。

在人类多舛多难的历史上，我
们不会也不应歌颂任何一次灾难，
但跨越伤痛的路上，同行的砥砺与
勇气，让我们足以抱团取暖。让受
惊而疲累的心，早日有家可归；让
亟待救援的生命，能脱离灾难的危
险；让疏忽懈怠之责，亦有对应的
罚单处理。这一步又一步，拷问着
法治时代的行政理论，也考验着公
民社会的价值理念。

今天，我们与天津在一起。

抚慰伤痛，让救援与究责同行
□光明

昨天上午，在爆炸事故发生
10小时后，天津卫视还在正常播
放韩剧《糟糠之妻俱乐部》，引发
网络争议。

@王旭明：假如我当天津电
视台台长：1.停止娱乐节目播出；
2.滚动跟进播出事故相关情况，例
如党和政府指示及行动、救险现
场、医院抢救、百姓安置等；3.播出
各种服务性常识，例如医院联系
方式、防止次生灾害方法、如何自
救和救人等；4.记者现场感受，表

达人文关怀。
@陶景洲：天津的爆炸惊动

了世界，唯独天津卫视没有感到
震动。神了。

@柳絮 209：真不明白在如
此人命关天、伤亡惨重的事件面
前，这些媒体为什么会如此冷酷
无情？

@刘春：近年来，省级卫视的
竞争主要在综艺真人秀和电视剧
上，新闻直播的机制、人才、意识
都大不如前，电视的媒体功能大

大弱化，所以，一遇到重大突发事
件，往往反应迟钝表现奇差。

@财经网：即使从最基本的
新闻报道基础工作角度说，这也
是传统“主流”新闻机构“主动”放
弃了自己的本职工作。在“非主
流”媒体通过网络持续滚动报道
天津爆炸事件时，“主流”们就是
这样把自己自我边缘化了，边缘
得非常彻底。

@喻国明：俗话说，不作死就
不会死。传统媒介如果连起码的

传统责任都不担当的话，就真的
是死路一条了。

@徐凤文：据悉，天津电视台
工作人员已做好分段直播的一切
准备。但，还在等许可，还在等通
知。希望天津卫视及时开启新闻
直播，现场救援和及时、公开、透
明地发布现场信息，同等重要。

@张龙DANIEL：事故发生后
的第 11 个小时，当地电视媒体的
报道终于开始了……

（以上言论来自新浪微博）

天津卫视播韩剧，主流媒体自我放逐？

有些人的工作，天生就是为
了弥补别人的过失。这些人，就
是消防官兵。

爆炸发生后，在惊慌失措逃
离火场的人群中，只有消防官兵

“最帅地逆行”。
然而，这些矫健的身影，有的

却再也回不来了。截至昨天下午
6时，已有 12名消防官兵死亡，另
有消防官兵暂时失联。来自黑龙
江的尹艳荣结婚刚过 10 天，还是
个新郎，更多的战士是90后，还是
活蹦乱跳的孩子。有个战士伤到
内脏无法站立，给妈妈打电话：妈
妈救我……

两位消防战士之间的短信对
话，更令人潸然泪下：“刚子走了，
牺牲了，死了。我在车上，去塘
沽。我回不来，我爸就是你爸，记
得给我妈上坟。”

悲愤！很悲痛又很愤怒！
有的伤亡，本可以避免；有些

伤害，本可以减至最小。
这并不是一般的火场。据报

道，爆炸地点存放着硝酸钾、硝酸
钠等，遇热容易爆炸。目前已检
出液碱、碘化氢、硫氢化钠等。出
事仓库还存放至少700吨氰化钠，
这种剧毒物质已在下水道中检
出，说明已经泄露。

正是认识到这种危害，昨天
上午，国务院事故调查组决定：由
于危化品数量内容存储方式不
明，暂缓扑灭，确定好具体方案再
实施；密切环保监测，派防化团进
现场！昨天下午，国家核生化应
急救援队赶到天津，展开救援。

灭火，是消防官兵的天职。
然而，有的问题必须现在追问。

假如这些危险情况事先评

估，还会不会让消防战士匆匆投
入火场？从现场图片中可以看
出，消防战士在用高压水枪灭
火。而专家指出，有的化学物品
最喜欢水……图片还显示，很多
战士只是戴着普通的口罩。沈阳
化工大学教授李庆禄介绍，危险
化学品燃烧爆炸后，会出现几十
甚至百种副产物，“有的量微小，
但毒性很大，有的我们国家甚至
没能力检测。”

问题来了：现有消防体系对
消防员的保护是否足够？现场消
防部署是否充分考虑了消防战士
的人身安全和科学施救？

事实上，类似原因造成的伤
亡已非首次。只是前事已忘，后
事无以为师。

另外一个问题，正如很多网
友所议论：消防队员职业化该提

上日程了。有网友说，曾有对比，
欧美消防员可以算终身制，现场
人员都工作了十几二十年，经验
丰富。国内消防队是义务兵制，
大部分是两年的义务兵，经验有
限。现场指挥员很多没有消防经
验，就会让小伙子们硬冲。职业
化还有一个好处，就是可以高薪，
对高危职业是一个补偿。

临危不惧，甚至献出年轻的
生命，固然令人敬佩，但在危险化
学品情况不明时，贸然进入火场，
却不免遗憾和惋惜。消防，相较
于勇敢，科学显得更重要。

有战斗，就可能有牺牲，但国
人的善良，不能穷尽在对伤者与
逝者的同情和悼念上。哀之而鉴
之，才能避免重蹈覆辙。

（相关报道见今日本报A08、
A09版）

有些问题，必须现在追问……
□雨来

市区大众路东段有两棵树，折
断后压在旁边另一棵树上，久而久
之好树也被压弯。让人担心的是，
三棵树的树枝杂乱交错，树冠上卡
着折断的树枝摇摇欲坠。居民说，
树倒了已有一年多了。

树倒了这么长时间，已经出现
安全隐患，为何一直没有适当处
理？本报记者多方采访，各有说法。

市园林处回复：“已知晓此事，
但大众路属于背街小巷，应该由所
在街道负责。”

街道、社区称，虽已知晓此事但不
敢自行处理，害怕被市园林处罚款。

这可苦了记者，又是向市数字
化城管热线 12315 反映，又是向双
方询问解决之道，然后还得向双方
转达。话说，这两家都是为公众提
供服务的单位，由记者来做“传声
筒”，总觉得哪里怪怪的。

查阅 2009 年由市政府签发执
行的《平顶山市城市绿化管理办
法》，其中确实规定“背街小巷的绿
化由街道办事处负责管理。”“因建
设或其他特殊需要砍伐、移植、修剪
城市树木的，必须经城市园林绿化
行政主管部门批准,并按照国家和
城市人民政府的规定补植树木或者
采取其他补救措施。”

话已经说得够明白了！但纳闷
儿的是，管理办法规定有章可循，两
家单位又都知道树已倒下，处理问
题时却不肯多问一句、多做一点。
冷眼旁观当看客，恐怕不是公共服
务应有之道吧？

再说，街道既然怕被罚不清楚
该咋做，为何不在发现后向园林单
位问清楚？园林主管部门明明知道
此树应由街道负责，可否在现场查
看后及时告知街道？

种种理由，抵不过居民一句发
问：“公共服务过程中多一点点延伸
服务真的那么难吗？”

（相关报道见今日本报A06版）

问题咋解决
不要光靠记者

□三月天

不是只有儒家才能安顿现代女
性，是现代儒家只能拿女性做做文
章。传统的帝师梦面对繁复的自然
科学、社会科学理论体系早就吓醒
了，想张嘴都张不开，士子的自我认
知都快崩塌成文盲了，所以总选择
性别这个以为谁都能谈两句的话题
露露脸。

——网友“单行道的z”说。
据澎湃新闻报道，大陆新儒家

蒋庆说，做好女儿好母亲好妻子，才
是女性成就感与归属感的根本所
在。做成功的职业女性，顶多是附
带要求。鲁迅对传统婚姻的抗拒，
使得朱安成为新式婚姻的受害者。
如果朱安得婆婆喜爱，再把老爷照
顾得很好，又能传宗接代，结果肯定
是满心欢喜。


